
2015年（下） 103

清芬挺秀

网丛林里，很多中小公司被迫站队，背靠

一家大公司才能存活下来，这种无奈的举

动已经是常态。在清华计算机专业 96 级

里，王小川是目前最耀眼的商业明星。

2012 年 7 月，搜狐回购阿里巴巴所持搜

狗股份；2013 年 9 月，腾讯以 4.48 亿美

元注资搜狗，与搜狐、搜狗达成战略合作，

此时搜狗搜索的市场份额已经位居中国第

三名；2014 年，搜狗启用独立标识，全

年营收达到 3.86 亿美元，搜狗输入法在

中国占有率达到 86% 以上……

2014 年 12 月 1 日的年度华人经济领

袖盛典上，王小川获得年度华人经济领袖

大奖。他频繁地出现在科技领袖现身的论

坛、盛典等活动上，因其良好的个人形象

和极客范儿的言谈备受关注。

胡琛讲起一个情节。2013 年年底他

和陈一舟吃饭时，他问了后者一个问题，

“如果你当时没有踹开我们系男生宿舍的

门，或者你把公司放在杭州，我们这些人

如今会是什么样呢？”饭桌瞬间沉默下来，

彼时彼刻，他们与过去之间似乎隔着望不

到头的汪洋大海。

（转自《商业周刊/中文版》2015年4月13日）

到建设一线放飞梦想
——在清华大学 2015 年暑期研究生毕业典礼上的发言

○林云志（1998 级硕，电机）

林云志，1998 级我校电机系硕士研究

生。现任中国中铁电气化局城铁公司总工

程师，教授级高工。林云志学长凭借自身

在电力电子技术领域深厚的研发优势和跨

学科、跨系统的超强集成能力，深入北京、

重庆、广州等十多个城市轨道交通建设实

践，取得了理念创新、模式创造、施工装

备研发和新技术推广等方面 23 项成果，

解决技术难题 27 项，获得国家新型实用

专利 6 项。荣获 “中国中铁劳动模范”、 

“北京市劳模”等荣誉称号。2015 年 4 月

28 日被授予全国劳动模范荣誉称号。

今天，我非常荣幸受到母校的邀请参

加同学们的毕业典礼，心情很激动！作为

师兄我向同学们顺利完成学业表示热烈的

祝贺！向你们即将踏上新的征程表示衷心

的祝福！

看到同学们充满着青春的朝气和洋溢

着幸福的笑脸，我仿佛一下回到了 14 年

前，那时的我和你们一样年轻而有活力，
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踌躇满志、意气风发、怀着凌云壮志走出

了校门，走向了社会。我的第一家单位是

一个科研院，我满怀信心地来到单位，心

想我是清华毕业的，单位肯定很重视。然

而当我拿着行李去职工宿舍找管理员拿钥

匙时，管理员正在接主管领导的电话，无

意中听他说：“清华来了个研究生，这小

子没什么背景，就给他安排在一楼北面的

房间！”那时候，我年轻气盛，在这家科

研院没干多久就辞职了！

辞职后我在外企干了几年，然后自己

办过一个公司，后来也倒闭了，最后去了

一家私企，做到了技术总监，工作取得了

一些成绩，生活也富足安逸。但我的内心

并不平静，每次想起在清华读研究生时经

常听到的一句话：上大舞台、干大事业、

到祖国最需要的地方去！我就不能抑制内

心的激动，总想作为清华人应该将所学的

知识在更大的平台和项目中得以实践和运

用，做些更有意义的事情。

2008 年，我做出了人生中的一次重

要选择：放弃研究机构技术总监的职位和

高薪，作为企业人才引进，来到中国中铁

电气化局城铁公司。当时，我国城市轨道

交通与国外相比虽然有一定的距离，但正

处在高速发展时期，特别需要我们这样学

有所长的专业技术人才投身到这项事业当

中。我敏锐地察觉到这可能就是我一直寻

找的、实现自己梦想的舞台。七年以后的

今天，我庆幸自己做出了正确选择，正如

俄国著名作家列夫·托尔斯泰所说：“选

择你所喜欢的，爱你所选择的。”同学们，

即使是清华人要找到自己合适的位置也是

不容易的，也需要面对现实、脚踏实地地

朝着自己的理想不断地调整路径，机遇总

是留给那些有准备的人。

中国中铁是世界双五百强，中国一半

以上的高铁电气化铁路、70% 以上的轨

道交通均是中铁电气化局承接建设的。我

所在的中铁电气化局城铁公司就是专门从

事轨道交通的专业公司。到城铁公司不久，

我向领导提出：“我要到一线去，搞应用

于项目实践的科研。”2009 年 5 月，我

如愿来到了当时公司设备系统最全、专业

最广、线路最长的北京地铁 15 号线，兼

任项目总工程师，从事项目技术创新和管

理工作。

北京地铁 15 号线涉及 429 个子系统，

数百家原始厂商。这需要我在短时间内必

须对所有产品技术有清晰的了解，把系统

联调有序地结合，实现联调精细化。

2010 年 4 月，北京地铁 15 号线一期

中段的建设进入联调重要阶段，需要在有

限时间内完成全线各专业、各系统间的联

合调试，安全有序地保证轨道交通建设工

期，并及时解决建设过程中存在的不满足

运营要求的问题。在以往地铁线路的联调

调试中，采用的是传统的人工检测方法，

不仅费时费力，而且数据精确度不高。为

了破解这一难题，我带领团队反复试验，

研发出了国内首创的地铁动态检测车。该

车通过机器视觉等先进技术，大大简化了

检测过程，提高了检测的准确性，具备对

车辆行驶条件的综合检测能力，被誉为地

铁领域的“黄色医生”。

为了赶工期，我带领团队加班加点、

轮班工作，有时甚至是 24 小时不间歇施

工。最难熬的是夏天，在隧道里闷热、潮

湿的高温环境下，每天工作十几个小时，

累了就地找个地儿打个盹儿，饿了随便买
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点盒饭或者大饼来充饥，有几次我们蹲在

工地上吃盒饭，听见路过的行人说：“这

些民工真是挺艰苦的！”我想，我们就是

民工，就是为千千万万人民建设美好家园

的工程师，简称民工。

经过我和团队的不懈努力，2010 年

12 月 30 日北京地铁 15 号线一期全功能

开通，开创了轨道交通建设子系统全功能

同步开通运营的先河，综合工效提高了

30% 以上。该工程同时也获得了北京市

安装工程优质奖、长城杯金质奖、中国安

装之星等荣誉。

七年的时间里，我陆续取得了一些成

绩。除了高效高质量地完成地铁 15 号线，

我还陆续参与承接了首都机场线和地铁

15 号线二期；重庆 6 号线、3 号线、重庆

会展中心子线等等工程。取得了工艺研发、

新技术推广等方面的成果 23 项，解决技

术难题 27 项，获得国家新型实用专利 6 项，

出版学术专著 3 部。我在工作中带队伍，

在公司成立了职工创新工作室，将懂技术

的青年人集中起来，聚合优势力量搞研发，

同时依托创新工作室这个平台更好地培养

和带动青年人成长成才，带出的徒弟遍布

公司 53 个项目。

同学们，我们这一代人大多是伴随着

国家改革开放成长起来的一代，我们大学

毕业以后又正赶上国家快速发展时期，我

们这一代经历的不是苦难、饥饿，而是竞

争与机会。就在今年我即将跨入不惑之年

时，借此机会与同学们分享一点我对一些

问题的看法和思考。

首先是关于选择：记得我刚来中铁时，

有人曾经问我：“你是清华大学的研究生，

为什么放着高薪不拿，高管不做，跑我们

单位来？”如果当时我对他说我是来实现

梦想的，估计那人会说我是神经病。但就

我内心来讲，我的确是这样想的。人的一

生会面临很多选择，在众多的选择面前，

每个人的取舍标准是不同的。作为清华人，

我想应该把自己的理想和抱负同国家需要

结合在一起，做一些推动社会进步、促进

国家发展的事。这就需要我们到国家发展

最前沿，到生产建设一线，到最需要我们

的地方，发挥我们的聪明才智。在城铁工

作，最让我感到兴奋的是一种速度，而中

国的发展、中国梦的实现需要的就是这种

速度，这就需要每一位建设者都要有持久

的激情，对事业、对国家的激情，就像我

们在中铁公司常说的一句话：“有激情、

在状态”。因此“速度与激情”不仅是美

国大片，更是我们清华人成就理想的法宝。

第二是关于成功：每个人都很渴望成

功，但究竟什么是成功，每个人心中都有

不同的理解和定义。做了七年多的地铁建

设者，虽然取得了一点成绩，单位和国家

也给了我很高的荣誉，但在我内心让我感

到最快乐、最欣慰的就是我能将我所学的

知识、所研究的科学技术转化为实实在在

的成果，并将这些成果应用在了工程实践

中，为国家基础设施建设和城市化进程做

了一点贡献。所以从另一个方面来讲，成

不成功不重要，实现自身价值，找到内心

的快乐最重要！

最后我想谈谈奉献：这些年来，我一

心扑在工作上，疏于陪伴家人。妻子怀孕

时，由于妊娠反应厉害，经常吐得吃不下

饭，精神很差。而我因负责 15 号线的施

工项目，无法照顾妻子，就连孩子的准生

证明也没能顾得上办理，都是年迈的父母
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跑前跑后照料。在承接首都机场线时，我

连续 3 个月都没回过家。我的孩子今年 4

岁了，我每年跟他在一起相处的时间加起

来不到 1 个月，至今还没有照过一张全家

福。现在孩子见到我的时候常说的话是，

我要换爸爸！我满心愧疚，就盼望孩子大

一点，懂事了我能带着他去坐我参与建设

的地铁，让他亲身体验爸爸辛勤工作的成

果，体会到每个人的努力都可以让别人更

幸福、社会更美好、祖国更强大。对家庭

来说我不是一个好儿子、好丈夫、好父

亲，但作为一名城市轨道交通建设者，和

千千万万个奋战在施工一线的兄弟姐妹一

样，为了市民们能早一天便利出行，我们

付出再多的艰辛和汗水也值得！

亲爱的同学们：国家给了我们一片广

阔的天空和宽阔的舞台，就看我们怎样在

这个舞台上跳出属于自己的舞蹈。希望大

家和我一起永远铭记母校的校训：自强不

息，厚德载物。通过自己的努力，学以致

用，报效祖国，到建设一线放飞梦想，成

为清华的骄傲！

在建设中国的征程上扬帆起航
——在 2015 年本科生毕业典礼暨学位授予仪式上的发言

○隋少春（2003 级机械）

隋少春校友，2003 年考入我校机械

系，2007 年获机械系学士学位；2009 年

获机械系工学硕士学位，毕业后进入中航

工业成飞公司工作，历任数控机加工工艺

员、数控厂工程技术室主任、成飞公司

团委副书记、数控厂副厂长等职务，2014

年 8 月担任数控厂厂长，破格晋升为高级

工程师。参与多个国家型号工程研制，并

承担多项国家科技重大专项课题研究。当

选四川省青联委员、中国青年科技工作者

协会会员等。

感谢母校给我这至高的荣誉，非常荣

幸作为校友代表在这隆重的毕业典礼上发

言。同学们，你们是 2011 年入学的清华

新百年的第一届本科生，祝贺你们完成了

学业，实现了人生又一次蜕变，开启新的

征程。

我是 2003 年进入清华大学机械工程

系本科学习的，从此开启了我的清华时代。

学生时代，我们都会憧憬毕业后干什么，

在学生干部、辅导员岗位上锻炼了多年，

一直浸染在清华“成才报国”优良传统中


